

En Girona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 13.  
 Ultramar y Estranjero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripción se hace previo pago adelantado  
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 3,  
 segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO VI.

REDACCION  
 Escaleras de S. Martín, núm. 3,  
 segundo.

Viernes 1.º de Enero de 1886.

SE PUBLICA  
 Miércoles, Viernes y  
 Domingos.

NÚM. 743.

### VILANA Y C.

3, PROGRESO 3,

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazos desde una peseta semanal.

### EMBARAZO

Sus vómitos incoherentes, mareos, náuseas, dispepsias ó acedias y demás molestias inherentes al estado interesante de las señoras, se calman instantáneamente y se corrigen con el uso del Citrato Gramular efervescente al Cério de Millá farmacéutico en Denia.

Único depósito: Botica del Doctor Ametller, Gerona.

**Tienda** para alquilar, en uno de los puntos mas céntricos, capaces para cualquier industria ó comercio. Precio acomodado. Razon, Sombrereria La Sucursal, Ciudadanos, 12.

### ANIVERSARIO DE LA MUERTE DEL GENERAL PRIM

El 30 de Diciembre cumpliéronse quince años que bajo la funesta mano de infucos traidores pereció el héroe de Castillejos, el regenerador de nuestra patria D. Juan Prim y Prats, cuyos ideales prosperaban al son mágico de la libertad, planteados en la gloriosa revolucion de Setiembre, cuyos frutos sazonados debian asegurar para nuestra amada nacion española, el porvenir más halagüeño que jamás vió nacion alguna.

La obra de Restauracion, simbolizada por el ilustre general, nos trajo la Constitución de 1869, documento importantísimo y base firmísima para sostener y conservar las libertades patrias dentro de la dinastía del malogrado D. Amadeo de Saboya, cuyo brazo derecho, era sin disputa, el diplomático de Méjico.

Los enemigos del general velaban en las sombras y no desperdiciaron un momento para que el plomo homicida acabára con la obra de muchos siglos empezada, acabára con la dinastía de D. Amadeo, y como consecuencia lógica comprometiera las libertades, paz y porvenir de nuestra patria.

¡Ah! Si la mano traidora de cobardes asesinos no hubiera llevado á cabo la más funesta obra contemporánea, no hubiéramos deplorado los españoles la guerra fratricida, ni la riqueza pública se hubiera menguado, ni la administración hubiera decaído;

nuestras libertades habrían guardado su firmeza y estabilidad, no se hubiera desmembrado nuestra patria, ni tendríamos que deplorar los desperfectos de los pasados gobiernos reaccionarios.

Quiera Dios, que amanezca para los españoles el sol que declinó en 1870 y á la par que lloramos la muerte del héroe, no tengamos que llorar más la pérdida de la libertad española nacida á la sombra del Marqués de Castillejos, y amamantada en los pechos de los partidos españoles que bajo un solo ideal trabajan en pro de ella, para renacer á esta nuestra querida patria, que tras tanto tiempo de postracion y despotismo, bien merece alumbrarse con el faro glorioso del Sacrosanto monte liberal.

### CANOVAS Y SAGASTA

Malo es en todos los actos de la vida juzgar de ellos por las apariencias. La frivolidad en el raciocinio no conduce á nada bueno, especialmente tratándose de política.

Y frívolos son, y mal intencionados por añadidura, los que alejándose todo lo posible de serenas investigaciones y acercándose cuanto pueden á la impresionabilidad momentánea, encuentran en las relaciones políticas de los señores Sagasta y Cánovas algo nefando y vituperable, algo que no se apareja bien con las conveniencias políticas que desconocen en absoluto los mismos que á cada instante las invocan para dar á sus argumentos la fuerza de que en realidad carecen.

Claro es—y casi huelga el decirlo—que solo los enemigos de las instituciones son los que ven, poseidos de mal disimulado enojo y de inevitable pesadumbre, que para aquello que á la patria interesa y que, por tanto, es comun á los partidos monárquicos, exista entre éstos una inteligencia sincera y leal que no toca, sin embargo, contra lo que alguien cree, en los linderos de apostasias mútuas y de contubernios, cuando ménos inverosímiles.

Liberales y conservadores siguen

siendo fieles á los principios que cada uno de ambos partidos sustenta; pero momentos son estos—y ya lo hemos repelido muchas veces—en que las instituciones vigentes precisan de nobles concursos, y antes que nada, son monárquicos los liberales y los conservadores.

Esta y no otra es la razon de ser de las benevolencias que al Gobierno conceden los partidos interesados en asegurar la paz pública.

Comprendemos perfectamente que no sean esas benevolencias del agrado de los perturbadores y revolucionarios, y así lo comprende tambien todo el país sensato que es, por fortuna, la mayoría del país. Pero de todas suertes, no tiene disculpa la actitud de nuestros adversarios, quienes guiados por su afan oposicionista desconocen la verdad, desfiguran los hechos y hacen de la lógica una cosa baladí y despreciable.

Y en esto es en lo único que son lógicos, porque toda su vida han hecho lo mismo.

Conste, pues, que la opinion no se deja impresionar por las malévolas interpretaciones que dan á hechos naturales los que intentan tergiversar la naturaleza de los hechos. El señor Sagasta es jefe del Gobierno, y obra como tal dentro de su esfera de acción, sin admitir imposiciones ni solicitar consejos; tiene un programa que desarrollar, y lo desarrollará sin otras limitaciones que las que el tiempo imponga.

El señor Cánovas es jefe del partido conservador, y actualmente presidente de la Cámara popular. Desde tal puesto no puede practicar otra política que la de la imparcialidad, y la imparcialidad no puede ser otra en los presentes momentos que la política del patriotismo.

Hay, pues, inteligencia patriótica entre los señores Cánovas y Sagasta para todo aquello, como antes decimos, que afecte á los intereses de la patria y de las instituciones; pero no existe nada más que eso, y los que lo pongan en duda, recuerden la historia del señor Sagasta, no olviden tampoco las condiciones de su carácter, y comprenderán al fin, como ya deben comprenderlo, por más que no lo confiesan, que un político, como nuestro jefe, digno, honrado é independiente, está muy por encima de las habladurias y rumores que hacen circular los enemigos de la situación.—N.

### EL TRABAJO EN LA HISTORIA

II.

Existe una relacion armónica entre las vicisitudes de los pueblos y la organizacion del trabajo; entre la idea de este y las ideas de gobierno; de filosofías de religion etc. etc. Al lado del despotismo teocrático y guerrero, vemos la separacion de castas, vemos la esclavitud, pero diferenciándose en alto grado, y siendo un verdadero progreso, la idea del trabajo concebida por los guerreros de la concebida por los sacerdotes, de esto nos han de suministrar ejemplos los diferentes pueblos que, por decirlo así, constituyen y absorben la vida y la civilizacion del mundo antiguo, los pueblos orientales; Grecia y Roma.

El Oriente envuelve en si la idea de creacion; Grecia de preparacion y de propagacion, y de sintesis Roma. En el Oriente encontramos el germen, la raiz de las religiones, de las instituciones políticas, de la filosofía y de la literatura de todos los pueblos; encontramos el bosquejo de las formas de gobierno, desde el despotismo que le caracteriza, hasta la Federacion Griega; todas las religiones; todos los sistemas filosóficos y todas las gerarquias sociales. Pero estos distintos elementos civilizadores los hallamos confundidos unos con otros. En el Oriente, el hombre, que se encuentra rodeado de la naturaleza más asombrosa; que contempla altas montañas elevándose hasta confundirse con las nubes; rios cual el Nilo y el Ganges, arboles como el cedro del Líbano y la palmera del desierto, y fieras cual el Leon y el Tígre; se empequeñece á sí mismo, y se humilla ante la naturaleza, crea el panteísmo y el politeísmo si se llama Indio ó Egipcio; el unitheísmo ó Hebreo; si es Persa se postra ante el sol; si Fenicio ante la mar; si Africano ante el fuego; por todas partes no vé más que dioses; viéndolos en la planta que huella, en el reptil que se desliza entre la yerba, en el arbol que con su sombra le protege; y hasta en el fuego que consume su vivienda. El sacerdote, monopolizador de todos los conocimientos, se presenta como inspirado por la divinidad y se coloca á la cabeza de todos los seres: La literatura, la escultura, las artes, llevan impreso ese mismo sello teocrático: sus estatuas son imponentes y multiformes como la Divinidad que representan; sus edificios, templos y sepulcros; moles inmensas como las pirámides de Egipto; sus poesias, himnos vigorosos, entonados en honor de los Dioses, y si en alguna de ellas se descubre al hombre, no es el hombre creador, sino el hombre abatido ante la Divinidad.

Al lado del sacerdote se coloca el guerrero, pero no es su igual. Aquel ha nacido de los labios de



Dios, el guerrero de sus brazos, el uno es la inteligencia, el otro la fuerza, más ambos necesitan un centro que los armonice, y ese centro es su interés. ¿Qué queda por bajo de ellos? Quedan otras tres castas, quedan los industriales, quedan los agricultores; castas impuras condenadas al envilecimiento. Y aun por bajo de ellas se descubre otro ser, más desgraciado, más evidente aun, se descubre al paria, arrojado de todo contacto humano.

Al pasar la civilización Oriental á Grecia, sufrió una metamorfosis notable, cambió completamente su manera de ser, desapareció aquella confusión de elementos; se fundieron los unos para dulcificarse y desaparecieron los otros; la religión dejó de ser panteísta para convertirse en politeísta; las instituciones teocráticas absolutas, para tomar la forma de democráticas; varió la poesía, varió la escultura; se aproximaron las castas y se mejoró la suerte del paria transformándose en *ilota*, dando la Humanidad un paso adelante en la vía de su perfeccionamiento.

Se ha dicho que la civilización Griega era democrática en toda la extensión de la palabra. Error de trascendencia. Aquella civilización no era democrática, no participaban todos de los mismos derechos, no estaban hechas para todos sus instituciones sociales, pues excluían á los esclavos que formaban las tres cuartas partes de la población. Así es que el hablar del pueblo en Grecia hay que tener presente que lo constituía un corto número de privilegiados.

Mr. Dunoyer ha dicho, «que la esclavitud de las profesiones libres ha sido el régimen económico de toda sociedad naciente.» Con efecto; en todas ellas encontramos despreciadas las profesiones industriales y las libres en el más alto grado de esplendor, encontramos el trabajo esclavo, y al trabajador rodeado de cadenas que le sujetan á su desgraciada suerte. Grecia agotó su existencia luchando por la libertad, al mismo tiempo que suprimió la de tantos infortunados por medio de la esclavitud; proclamó la igualdad de derechos al par que excluyó de ellos á la mayoría de sus habitantes; proclamó una filosofía en algo parecida á la cristiana escribiendo al mismo tiempo en la política de Aristoteles estas palabras: «la ciencia del dueño se reduce á saber usar del esclavo; es su dueño, no porque sea propietario del hombre sino porque se sirve de él.» Palabras notables por que ponen en relieve la idea que en Grecia se habian formado del trabajo, y demuestran su progreso notable respecto á la idea oriental.

Manuel Gil Maestre.

(Se continuará.)

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 28 Diciembre 1885.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi distinguido amigo: aun resueñan por el Congreso los ayes de la batalla. El espectáculo dado por el partido conservador entristece el ánimo de cuantos fijan la vista en el porvenir de la Patria aspiran solo al mantenimiento de la paz y á que la monarquía Constitucional se asiente sobre firme y seguro fundamento. El

telégrafo anunció á V. el resultado de la votación y á estas horas habrán leído los notables discursos pronunciados por los señores Martínez Campos y Cánovas al tomar posesión de las respectivas presidencias, recibidos con extraordinario aplauso por todas las fracciones monárquicas de entrambas Cámaras, escepcion hecha de los húsares que guardaron profundo silencio mientras el Congreso y el Senado se estremecían al compás de ruidosos aplausos.

Ayer la revista y misa de campaña y el 30 la jura.

Por escitación de los señores Balaguer y Duran y Bas se reunieron ayer tarde los diputados catalanes de todas las procedencias con el fin de discurrir los medios de hacer frente á la paralización del trabajo industrial y facilitar trabajo á las poblaciones rurales más castigadas por la filoxera y el cólera, como medio seguro de evitar que se turbe la paz pública, aspiración de todos los que estiman en algo el decoro nacional y el porvenir de la patria y de las instituciones.

Pronunciaron elocuentes y patrióticos discursos los señores Durán, Quintana, Gert, Bosch y Labrús, Nicolau, Sedó y Balaguer, y tras larga y luminosa discusión en lo que se refiere á la cuestión económica se tomaron por unanimidad los cuerdos siguientes: Primero, nombramiento de una Comisión que acercándose al Gobierno gestione los acuerdos de la reunión. Segundo, solicitar la apertura de obras públicas en los puntos más necesitados con la inmediata subasta de proyectos aprobados y despacho de los expedientes de índole análoga pendientes de tramitación, promovidos por las Diputaciones y Ayuntamientos, y remover los obstáculos que entorpecen las obras del puerto de Barcelona y canal del Ebro, que están dispuestas á emprenderse inmediatamente. Tercero, solicitar del Gobierno esplicaciones sobre los tratados pendientes para dar seguridades á las industrias amenazadas de paralización, que de realizarse ocasionaría un grave conflicto. Cuarto, rogar al Gobierno sea producto en la cuestión de codificación para no dar un golpe á Cataluña en lo que se refiere á la Constitución de la familia, peligroso más que nunca en los actuales momentos. Y por último, ocuparse tenazmente de nuestros mercados de Filipinas y Africa y modificación de las tarifas de transporte á Oceanía en lo cual tan ruda competencia nos hace Inglaterra. En efecto el precio en éste por tonelada en los vapores de la Transatlántica es de tres libras esterlinas por tonelada y en los ingleses desde Liverpool una sola libra.

La Comisión nombrada se compone de los señores Balaguer, Durán, Bosch, Nicolau, Quintana, Maciá, Borrell, Sedó, Sert, Soldevilla, Duque de Almenara, Conde de Rius, Castellarnau y Marqués de Aguilar. Tendré á ustedes al corriente de sus gestiones.—X.

Barcelona 30 Diciembre 1885.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío: Esta mañana se ha celebrado en el Salon de S. Juan, la misa de campaña que en sufragio del alma de S. M. el Rey D. Alfonso XII (q. e. p. d.) habia dispuesto la autoridad militar de esta ciudad: á pesar del frío viento N. O. que con mucha intensidad soplabá, la concurrencia ha sido muy numerosa, viéndose los balcones de las casas contiguas cubiertas con colgaduras, y muchas señoras que contemplaban desde ellos la ceremonia; al pié del altar se ha colocado una preciosa corona de bronce, imitación de laurel, con cintas de los colores nacionales y su correspondiente estuche forrado de terciopelo morado. Terminada la misa ha empezado el desfile de las tropas, por la calle del Paseo de San Juan, Plaza de Tetuan, calle de las Cortes y Paseo de Gracia.

Mañana jueves, á las ocho de la noche y en el Salon de la Palmera, se ha de celebrar, si es que la autoridad no lo impide, un gran banquete en honor del señor Ruiz Zorrilla, el cual estará presidido por D. Andrés Solís, director del Progreso, y por los señores Sol y Perelló; créese que los comensales serán más de mil.

Con esta se despide de V. señor Director, deseándole un buen principio de año nuevo, su afectísimo

Drogas.

## CORREO EXTRANJERO

De nuestro servicio particular

Ayer mañana ha tenido lugar en el Sena cerca de Rouen, un choque entre el vapor «Juret» que hacia el servicio de viajeros de Boaille, y el remolcador «Jeanne», que, apagados sus fuegos, se ha estrellado contra los flancos del «Juret». El vapor no se ha ido á pique, pero el pánico ha sido tan grande que de los sesenta pasajeros, 12 han saltado á una lancha la cual ha naufragado. Tres de estos desgraciados han sido salvados, los otros han desaparecido bajo las aguas.

Londres 28 Diciembre.—Telegrafían de Ahasheh al Times de esta mañana:

«Los generales Sterenson y Grenfell con su estado mayor, irán mañana á Jerker donde el ejército está concentrado.

El general Sterenson tomará el mando en jefe.

El enemigo está atrincherado en Giniss sobre la orilla oriental del Nilo á 3 millas al Sur de Kosheh.

Los muros de las casas han sido aspillados. El enemigo ocupa también otra posición frente á Giniss; sobre la margen occidental. Dícese que el enemigo ha recibido refuerzos considerables.

Constantinopla 28 Diciembre.—La inteligencia entre Sir White y la Puerta sobre la cuestión de la Bulgaria, es completa.

La Puerta ha enviado una nota circular á las potencias, pidiendo su in-

tervención inmediata para la conclusión de la paz entre la Servia y la Bulgaria.

En vista de los gastos enormes que ha hecho para movilizar su ejército, la Puerta pide que la Bulgaria le pague una indemnización.

Roma 27 Diciembre.—Se asegura que Italia propondrá la unión de las dos Bulgarias, bajo la soberanía del príncipe Alejandro. Se cree que la proposición será aceptada en principio. El embajador Italiano en Constantinopla, trasladado recientemente á Londres, no partirá hasta después de haberse resuelto la cuestión de Rumania.

Sofía 27 Diciembre.—En una orden del día dirigida hoy al ejército, el príncipe Alejandro dice: «El país ha sido evacuado por el enemigo que le habia invadido traidoramente. La bravura y la abnegación que habeis demostrado han tenido su recompensa.

«Vosotros habeis vencido al ejército Servio obligando á todo el mundo á que se admire y reconozca que la sangre de vuestros antepasados, los vencedores de Bisencio, corre por vuestras venas.»

—Las aldeas de Novoulo y Kribofea (distrito de Vrama) han sido el teatro de una nueva lucha el 25. Los parlamentarios Servios se presentaron al comandante búlgaro, al que dijeron que, conforme al armisticio se retiraron tres kilómetros; pero á eso de las diez de la mañana aprovechándose de la niebla, sus tropas se aproximaron á las vanguardias y rompieron el fuego por tres lados sobre los búlgaros. Un oficial y algunos soldados han sido heridos.

Filipopolí 27 Diciembre.—El metropolitano y uno de los principales notables de la ciudad han ido á Sofía, con misión de felicitar al príncipe Alejandro y asegurarle que la Rumania está dispuesta á toda clase de sacrificios por el sostenimiento de la unión.

La autoridad militar ha ordenado el licenciamiento de los voluntarios. Tres regimientos son esperados que van de guarnición á Rumania.

El Corresponsal.

## CRONICA GENERAL.

Competentemente autorizados (como diría *La Correspondencia*) podemos manifestar que no han engañado á *La Lucha* los que le han dicho que nuestro particular amigo D. José Ameller apoya la candidatura del señor Rabassa á la Diputación provincial por el distrito de Santa Coloma. No solo la apoya; sino que lo hace á banderas desplegadas, por las siguientes razones: es la primera la leal y antigua amistad que le une con dicho señor; es la segunda la alta idea que tiene formada de su formalidad, probidad é inteligencia; dotes probadas en el desempeño de la alcaldía de Santa Coloma; es la tercera el no co-

nocer ni de vista ni de oídas al señor Vilallonga. Los que en esto vean una contradicción con la retirada de nuestro amigo de la política activa, confunden intencionalmente la política con la administración y se olvidan á sabiendas de que la Diputación provincial es una corporación esencialmente administrativa. Bueno fuera que los ciudadanos españoles que no militan en la política, sobre todo si son primeros contribuyentes, no pudieran influir en la elección de aquellos que por la ley están llamados á administrar los intereses de la provincia! No hay, pues, la calumnia de que habla *La Lucha*; puesto que la calumnia es la imputación de un acto punible, y el apoyar al señor Rabassa es una acción, para nuestro amigo, no solamente lícita, sino altamente digna.

*La Lucha* que es creyó con derecho para apoyar al pidalino señor Marqués de Aguilar á la diputación á Cortes por el distrito de Olot, no puede poner ahora el grito en el cielo porque el señor Ametller apoye al señor Rabassa.

Acaso para recobrar su libertad de acción en esto y en otras cosas relacionadas con la buena marcha administrativa del país, que han de venir más adelante, es por lo que el señor Ametller ha roto las aladuras que tan á menudo sujetan á los hombres de partido.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro particular amigo el señor Rabassa, quien vino á Gerona á ofrecer sus respetos al señor Gobernador, asegurándole que, tanto si triunfaba, como si salía derrotado en la próxima contienda electoral que ha de tener lugar en el distrito de Santa Coloma, estaría incondicionalmente al lado de la legalidad y de la situación; es decir de S. M. la Reina Regente del gobierno que preside don Práxedes Mateo Sagasta y de la primera autoridad de la provincia. No somos, pues, desleales al partido los que apoyamos al señor Rabassa, es pura y simplemente que, como hombre de administración, le tenemos en más que al señor Vilallonga y con nosotros están triple número de liberales de los que asistieron á la reunión, en la cual el señor Ruiz se atrevió á presidir á los señores Masaguer y Moradillo.

—El Ayuntamiento de Amer ha dimitido, y como insiste en no retirar su dimisión, procede sustituirlo por nombramiento gubernativo, de personas que hayan desempeñado antes de ahora el cargo de concejales. No creemos, puesto que las personas que se han de designar quedan al arbitrio del señor Gobernador, que se piense en sujetos hostiles á la situación actual; pero menos creemos que se dé preponderancia á ninguna de las dos procedencias de que se compone el partido; y ya que en dicha villa hay fusionistas é izquierdistas, esperamos que nombrará la mitad de cada grupo. De otra suerte, claro es que la concordia

resultaría un mito y que nuestros amigos tendrían derecho á llamarse á engaño. Esperamos que los firmantes del telegrama al señor Sagasta influirán en el sentido que dejamos expuesto.

—A nuestro colega *La Lucha* parece que no se le ha sentado bien el suelto que publicamos en nuestro número anterior dando cuenta de la reunión que tuvieron en esta ciudad los que ella llama comités liberales del distrito de Santa Coloma.

Dejando para otro día entrar en el fondo de la cuestión, pues no tenemos hoy tiempo ni espacio para hacerlo cumplidamente con los pormenores que el asunto requiere; vamos á contestar á la ligera los cargos que *La Lucha* pretende hacernos, empezando por decirle, que El Constitucional como órgano que es del partido liberal dinástico de esta provincia cuyo jefe es el Excmo. señor don Práxedes Mateo Sagasta, ha interpretado, interpreta y representa el criterio de los verdaderos liberales dinásticos, hasta tal extremo, que se cree fundadamente ser el genuino representante legal de todos los liberales dinásticos de la provincia de Gerona; así pues vea el colega si sabemos algo más que una palabra y si sabemos también lo que llevamos entre manos; el que no sabe el terreno que pisa, ni lo que lleva entre manos, será indudablemente el colega al arrogarse facultades y representaciones que no tiene; como por ejemplo, convocar los comités de Santa Coloma fuera del distrito, en nombre de un comité presidido por un vocal del comité conservador de esta ciudad, comité que nació como los hongos y que ahora se le quiere dar una importancia y representación que no tiene ni puede tener, á no ser que sea para que sirva de pantalla á ciertas personalidades que buscan una credencial.

Es cierto que en la reunión que hubo el domingo en el que fué café de Mesclans, asistieron algunos queridos amigos y correligionarios nuestros, como hubiéramos podido asistir también nosotros por haber sido á ella invitados, pero la presencia en aquel local de nuestros amigos, no crea nuestro colega, tuviese el objeto que él supone, pues de ser así á buen seguro está que de haber considerado el acto aquel de un carácter que no tenía, ni podía tener, hubieran de un modo ú otro protestado entre otras cosas de la inverosímil presidencia que se abrogó el que la tuvo contra todas las leyes de la costumbre y de la cortesía, que sabemos no desconoce ninguno de nuestros correligionarios políticos.

—A nuestro apreciable colega *El Demócrata* que también se ocupa del asunto que motiva nuestras anteriores líneas, le manifestaremos, ya que como él mismo indica su actitud, ha de ser simplemente espectador, que dé tiempo al tiempo en la seguridad de que antes de mucho ha de abonar

nuestro proceder en la cuestión que nos ocupa.

—La zarzuela titulada «El Hermano Baltasar» estrenada la noche del pasado miércoles, obtuvo un éxito bastante satisfactorio, pues la concurrencia salió muy complacida del teatro.

El libreto está correctamente escrito y en él abundan los chistes de buen género, la parte musical bastante agradable sobresaliendo algunos números como el arie de tiple del acto primero, el duetto y guaracha del segundo y el duo de triples del tercero.

Distinguiéronse notablemente en su ejecución las señoras Quintana, Andrea y Martorell y los señores Ferrusola Roca y Garro.

El coro y orquesta bastante bien, gracias á la actividad y buena dirección del maestro señor Rodriguez.

Terminada la obra, la señorita Andrea bailó la Zamacueca de los Sobrinos del Capitán Grant teniéndola que repetir á instancias de los concurrentes.

—Hoy tendrán lugar en los salones de «La Odalisca» dos magníficos bailes de sociedad los cuales se verificarán de 4 á 7 el primero y 9 á 12 el segundo.

Y á propósito, y toda vez que de esta sociedad hablamos, debemos manifestar que hemos tenido ocasión de ver los figurines que prepara la misma para los carteles del próximo Carnaval, los cuales han de llamar justamente la atención el día en que salgan al público, pues la idea es nueva, bonita y sobretodo de buen gusto.

—Segun hemos leído en varios periódicos, parece que se han declarado casos de cólera en Algecires, y varios pueblos de las provincias de Málaga y Huelva.

—Anteayer el cielo nos propinó una tenue nevada que prometía ser abundante pero gracias á la variación del viento, cesó á los pocos momentos, dejando, como consecuencia natural, una temperatura muy baja. El viento sopló con violencia siendo imposible el poder circular por las calles, durante las últimas horas del mismo día.

—Los individuos que han de constituir los tribunales de oposiciones á los magisterios vacantes en esta provincia, las cuales tendrán lugar en esta capital en el presente mes, son los señores siguientes: Para el de niños: D. Ricardo Daniel, D. Juan Alsina, D. Joaquin de Espona, D. Bruno Barnoya, D. Francisco Loperena, D. Ricardo Tena y D. Pedro Sala. Para el de niñas, D. Ricardo Daniel, D. Juan Alsina, D. Ricardo Tena, D. Antonio de Bordons, D. Francisco Rogés, D.ª Maria Esteve y D.ª Carmen Serrano.

—Anteayer en el establecimiento de alpargatería de don José Sitjar hubo un conato de incendio que por fortuna y gracias á la prontitud con que acudieron los de la casa, no tuvo más consecuencias que haberse quemado una porción de papeles y varios libros de comercio. A la par que nos alegramos de que no haya tenido consecuencias, sentiríamos que con la quema de los libros haya sufrido menoscabo la contabilidad del comercio de nuestro amigo señor Sitjar.

—Esta tarde á las tres se reunirán en junta general los individuos que componen la sociedad «Odalisca», con el fin de acordar definitivamente el programa de los ocho bailes de máscaras que tiene en proyecto la Junta Directiva de la espresada Sociedad.

—Presentado por nuestro particular amigo y correligionario D. Pompeyo de Quintana, visitó ayer al señor Gobernador civil, D. Francisco Rabassa, candidato á diputado provincial por el distrito de Santa Coloma de Farnés. El representante del Gobierno ha oído explícitas declaraciones del señor Rabassa, manifestando á este y al señor Quintana que, establecida la lucha electoral entre dos correligionarios, la actitud del Gobernador sería la de una estricta neutralidad, autorizándoles para que así pudieran declararlo.

Nuestros amigos han salido en extremo satisfechos de su entrevista con el señor Martín Quintana y por nuestra parte aplaudimos sin reserva sus leales y explícitas manifestaciones.

Ya lo saben nuestros amigos de Santa Coloma.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 29.—Desde las once de la mañana un gran gentío ocupaba las inmediaciones del Congreso. A las doce abrieron una puerta y entraron tumultuosamente más de 600 personas quedando muchas más sin lograrlo.

Era extraordinario el número de senadores y diputados, asistiendo todo el cuerpo diplomático.

La comitiva régia salió de palacio á las dos de la tarde, conducida por once coches de gran gala, arrastrados cada uno por ocho magníficos caballos. El penúltimo carruaje iba ocupado por las infantas doña Isabel y doña Eulalia y el infante don Antonio que vestía traje de oficial de húsares y la banda de Carlos III. El último coche lo ocupaban la Reina, la Princesa y la infantita Teresa, todas enlutadas.

El acto de la jura ha sido al par que severo conmovedor, contrastando sobre tapiz rojo las figuras de la Reina que se hallaba sumamente pálida y las de las infantas con sus trajes negros. La Reina pronunció con voz vibrante pero conmovida, la fórmula del juramento, contestando las Cámaras con atronadores y repetidos vivas á la Regente y á la princesa de Asturias.

A las tres menos diez minutos regresó la Reina á palacio, presenciando luego el desfile de las tropas. La carrera y las calles inmediatas estaban llenas de gente. El día magnífico.

#### TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy 1.º de Enero.

Tarde á las 3.—La zarzuela

**La Mascota.**

Noche, (6.º de abono).—la zarzuela

**El Hermano Baltasar**

Y CORO DE FUMADORAS Y BAILE de Los Sobrinos del Capitan Grant. A las 8 en punto.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

**Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositaríos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller; Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositaríos.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## PRODIGIOSA É INOCENTE POMADA DE

# MARTIN

Sin bombo ni pomposas frases extranjeras, ni valerse como alguno otro de miles dictámenes y certificados imposibles de averiguar, engañando (sin conciencia) al prójimo doliente.

Se prueba con sencilla claridad por los verídicos ejemplos del prospecto que remitirá, con consulta gratis al que lo pida á Martin, calle de Brosoli núm. 5, Barcelona; las infinitas curas de tumores y grietas en los pechos, almorranas, reumas, ataques de nervios, úlceras de toda clase, inflamaciones, erupciones, dolores de muelas, no arrancarlas jamás! bocas llagadas, garganta, narices, flemones, granos, callos y demás casos quirúrgicos.

### Preservativo para la epidemia.

Se darán friegas en el vientre y donde se sientan convulsiones, untando bien por dentro el hueco de las narices.

A seis reales bote en Madrid, calle Mayor, núm. 41 duplicado, señor Luengas; Valencia, Mercado, núm. 40; Cartagena, Merced, núm. 1; Zaragoza, farmacia del Siglo, Paseo Nuevo; Lérida, doctor Blavía; Gerona, Pórticos Cóles, señor Murtra; Barcelona, Monserrat, Colom, Pino, S. Antonio Abad, y depósito principal, Brosoli, núm. 5, Barcelona.

## IMPRESA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

## EMULSION ANGULO.

Acetate puro de hígado de bacalao con hipofosfitos, cura la tisis, escrófulas, raquitismo, eartros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido á cuantos existen, 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.

Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

## ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS — CONTRA CEGUERA  
Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerariarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricolfi y Bourgoi, medicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el «Contra-Ceguera» el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 3 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia  
Se expende únicamente para toda España, en la CLINICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

## LICOR DE BREA ALOMAR

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos que podemos decir es el que más se receta en España y América para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarros pulmonares y catarros de la vejiga, dolores de la garganta, enfermedades de la piel, flujos recientes ó crónicos de la uretra (blenorrea), flujos de la vagina, flujos del conducto auditivo, granos, herpes, irritaciones del pecho, laringitis aguda y crónica, picazones, prurigo vulvar, resfriados, sarna, sarpullido, los rebeldes, tisis pulmonar, úlceras sencillas y de mal carácter, etc.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Depósito central: ALOMAR Y URIACH, almacén de drogas, calle Moncada, 20.—BARCELONA.

## EMULSION

### SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Cruo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos Nutre y fortifica mucho. Además

- Cura la Tisis.
- Cura la Escrófula.
- Cura la Demacracion.
- Cura la Debilidad General.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos mas delicados.

Depósito: Bótica del Dr. Ametller, Córte Real 4, Gerona.

### IMPORTANTISIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacenista para su venta exclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quien sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo, Dirigirse á D. Eduardo Cantier, apartado núm. 123, Barcelona.

PARA PASQUAS DE NAVIDAD.

Gran surtido de vinos de Jerez y San Lucar de Barrameda

Champagne, Burdeos etc.

MARCA S.

Nacionales.—García Penez ó hijos, Bela Nerini, hermanos Extranjeros.—E. Manne y C., Reims, Felipe Bourdon, Epemay, Marceau y C., Reims, Baron de Capteraine, Epemay, Viuda Lliquot, Reims. E. Mercier y C., Epemay. Champagne de 10 á 64 rs. botella.—Jerez de 8 á 16 id.

A. Figueras, Plaza del Oli, frente al Estanco.

## JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y marcas para guardar caudales.